



EL FARO

PERIÓDICO REPUBLICANO DEMOCRÁTICO

AÑO VII

SE PUBLICA LOS JUEVES
Suscripción 1'50 Pta. trimestre
Anuncios a precios convencionales

AMPOSTA 16 DE MAYO DE 1918
CALLE DE SAN JOSÉ NÚM. 12
(A donde debe dirigirse la correspondencia)
HAY BUZÓN

Como órgano de unión republicana este periódico es defensor de los republicanos de todos matices. Para los mismos están abiertas siempre estas columnas.

N.º 263

Tierras sagradas

Es el caso de la Enveja un caso que exige justicia por encima de las leyes. Y esta justicia es la que ha de hacerse. Y la que se hará.

La falsa inscripción de un título que debiera merecer una dura sanción penal, no puede dar derecho a una propiedad. Y este es el caso de la Enveja. Estancó el Estado la sal y se apropió de unas salinas que pertenecían al marqués de Capmany. Desestancó la sal y devolvió el Estado al marqués de Capmany el terreno de las salinas: mas 300 hectáreas constan en el documento de inversión. ¿Cómo estas 300 hectáreas pueden ser ahora todos los arrozales de la Enveja, todo el caserío de la Enveja, toda la inmensa extensión de la Enveja? No. En vez de darse posesión a esos sucesores o herederos o compradores o legatarios o mistificadores de los bienes del marqués, lo que debe hacerse es depurar responsabilidades. Y ver quién escribió el título falso. Y ver quién, sabiendo que el título es falso, pretende aprovecharse de él. Porque ya es hora de que sobre los Registradores que falsean la titulación y los Notarios que dan fe de lo que saben no es cierto y los Jueces que sancionan la injusticia; ya es hora de que sobre las autoridades que se basan en su autoridad para imponer la arbitrariedad, caiga el peso de una ley que al mismo tiempo que ley les sea justicia.

Esa inscripción de títulos falsos para luego acreditar propiedades que nunca se poseyeron en derecho, tiene semejanzas con el caso de Tivisa. En Enveja unas salinas de 300 hectáreas se han convertido en unas fincas de miles de hectáreas. En Tivisa, los montes comunales y los montes del Estado, se han convertido igualmente en montes particulares. Y en Tivisa han encontrado un Notario que diese fe de lo que no era cierto, y un Registrador que registrara el robo como propiedad y un Juez que por medio de la Guardia civil

y con todos los atributos de su magistratura, entregara solemnemente al ladrón el valor de lo que había robado. ¿No habrá sobre una inversión tan brutal de todos los valores morales, más camino que una apelación que nunca se resuelve, que un pleito que diezma los bolsillos y agota la paciencia y consume los nervios y quema la sangre? Habrá de haber un medio más expeditivo, más rápido. Un medio fulminante que restableciera inmediatamente el derecho adulterado y escarnecido.

Contra esta Sociedad que desde Barcelona ha extendido sus tentáculos hasta Tortosa, el pueblo se ha manifestado dignamente. El acto de la Enveja arrebatándole los papeles al alguacil, destrozándole la vara, arrojándole a la acequia, es un acto de viril ciudadanía. Que la justicia cuando se viste con los trapos rituales para cometer una

arbitrariedad es la más vil de las representaciones. Y es obligada entonces la vapilación. Y la desobediencia. Y el ataque enconado. Todo. ¿Iban tranquilamente aquellos hombres que han entregado toda su vida a la tierra a aguantar la enagenación de la tierra que es su vida? ¿Iban a ver con resignación que se les desposeyera, se les echara, que se les obligara a entregar lo suyo a quien tenían la seguridad de que no le pertenece lo que se reclamaba? No. Y no indigne a nadie que se empleara la fuerza contra el derecho. Porque el derecho, seguro de que no era lícito el motivo que mantenía, pretendía mantener igualmente el derecho con la fuerza. Era fuerza contra fuerza. Fuerza uniforme contra fuerza con alma.

Pero no hemos de querer nosotros que esa batalla se resuelva entre Guardia civil y payeses. No.

No queremos convertir las tierras de la Enveja en campo de batalla. Que para llevar la voz en estos actos nacieron las representaciones populares. Y ellas son las que tienen el deber de actuar. El Parlamento está abierto. Y en el Parlamento se liquidarán todas las responsabilidades habidas en estos sucesos. Que esperen los que tengan razón. Que esperen también, los que sin tenerla, han mancillado su poder no poniéndolo al servicio del deber.

Que unos y otros tengan el convencimiento que las arbitrariedades no se realizan cuando hay una voz dispuesta a denunciarlas y un brazo animado para castigarlas. Las arbitrariedades solo pueden ser allí donde pasivamente se dejan ser.

Marcelino Domingo

CAMPAÑA MORALIZADORA

UN CACIQUE DESNUDO

Palau con los de Capmany

Si el cacique tuviera dignidad, si su amor hacia su tierra fuera tan intenso como lo es para propinarse autobombos, Palau no estaría en estos momentos contra el país. No es esta la primera vez que intencionalmente se coloca contra los perseguidos y contra los intereses del pueblo.

Hace unas escuelas públicas, y sus cuentas dan motivo a que se le procese; gestiona la construcción de un puente, y por poco la sangre corre por el río en las elecciones de Barco y Kindelán, aparte de aquel célebre reparto de prestación que ascendía a 14.500 duros y le obligamos a que solo cobrara 3.600; los Sindicatos proponen y Palau acepta ratificarse en la promesa hecha al Estado para construir la carretera por el terreno arrozal, y la carretera no se construye porque Palau, o sea el alcalde, no se ratifica.

Ya lo sabéis todos, ampostinos, que lo apuntado es cierto; y para no contradecirse en su historia política, ahora, en estos momentos que el poblado de Enveja protesta dignamente de un atropello, Palau, este alcalde que ha estado procesado por las cuentas de las escuelas, ese alcalde de autoridad despota y vengativa, lleno de soberbia, celebra pactos y recibe en su casa a los causantes de una próxima ruina de cientos de humildes labradores, si se consuma lo que pide «Riqueza Rústica», entidad anónima sucesora de Capmany.

Nuestra costumbre es hablar claro. Vamos a exponer hechos.

Dejando aparte las gestiones que hizo Palau cerca de Canivell antes del procesamiento, diremos, que después de procesado marchó a Madrid, consiguiendo después de muchos esfuerzos que Kindelán le recibiera y anotara su decisión de abandonar la

alcaldía si se paraba el procedimiento judicial que se le seguía; Kindelán, que ya ha sido dos veces engañado por Palau, le dijo que se entendiera con Forcadell, y a Madrid fue éste, y no hubo arreglo porque Palau durante aquellos días en Madrid había logrado dar con los que dirigían el asunto Capmany, cosa que podría comprobarse si fuera posible que Kindelán refiriera la conversación que tuvo con Aura Boronat.

Entonces Palau se puso en contacto con Lacur, representante del asunto Capmany y en ocasión en que regentaba el Juzgado de primera instancia el juez municipal, Palau recibe de Lacur, que estaba en Barcelona, el siguiente telegrama: «Asunto arreglado, le felicito». No queremos ser maliciosos ni mucho menos comentar este texto, pero diremos algo para ilustrar a los de Palau que aun están ciegos.

El señor Lacur tiene un asunto en este país: el de la posesión de unos terrenos; Palau tenía en aquellos momentos otro asunto: el de su proceso. ¿A cuál de los dos se refería el señor Lacur en su telegrama? Al de la posesión o al del proceso. No queremos llevar a un convencimiento al que nos lee, queremos que él mismo lo adivine, si es que conoce todo lo publicado por nosotros.

«Riqueza Rústica», o sea los de Capmany, no se avergüenzan del pacto hecho con Palau, y allí en su casa de esta ciudad, mientras los carveros defendían dignamente su propiedad, se instalan los señores Aura Boronat y otro, que al saber lo sucedido en Enveja marchan con el tren de las tres de la tarde, pero continúan en casa de Palau los señores Lacur y otra persona, que marchan a las doce de la noche.

¿Para qué referir las conversaciones, planes y conferencias habidas? ¿Es que Palau explicaría al señor Lacur que sus amigos le entregaron 10.000 pesetas para hacer frente a todos los gastos de su proceso, y que ya no tenía una peseta?

Basta ya; con lo dicho es suficiente, y con lo poco y nada que publica *El Eco* demuestra que Palau está con los de Capmany, es decir, contra el país, como lo ha estado siempre.

Para terminar, aconsejamos a los señores palauistas que tienen la sinvergüenza de decir que los de Capmany vienen a enriquecernos, que cesen en sus predicaciones, pues nos veríamos en el caso de publicar sus nombres. Nada más.

Santa Bárbara

Unas elecciones indignas

Se han celebrado en dicha población unas elecciones parciales municipales. No han sido ellas un acto que demostrará posesión de virtudes cívicas. No se ha demostrado ni virtud ni dignidad por quien votaba. No se ha visto garantía de ese derecho sagrado que el voto lleva en sí por quien tenía obligación de velar por él y hacerlo respetar. Ni los unos saben elevarse ni los otros corregirse. Ni unos saben lo que son, lo que valen y lo que significan ni los otros saben hacer nada por elevar su misión por encima de sus pasiones. En una palabra. Pueblo esclavo y embrutecido por todos los que directores del mismo quieren erigirse.

Hay en la legislación española muchas deficiencias. Carecen nuestros códigos de penas precisas y claras en cada caso, y una de las principales faltas que encontramos en ellos es la aplicación de un castigo fuerte y duro al pueblo que no se sabe hacerse respetar. Al pueblo que no sabe o no quiere cumplir. Al pueblo que juega en sus derechos y sus deberes como si fuera juego de azar. Y este castigo debería ser privar a ese pueblo, a Santa Bárbara, de tener Ayuntamiento. Privarle de reconcentrar en sí apetitos y pasiones, venganzas y odios. Porque la posesión de la vara en Santa Bárbara no es por elevación de ideas, no es por más justicia, no es por hacer prevalecer mejor los derechos y hacer cumplir mejor los deberes, no. Es por vengarse del enemigo caído, es por dar a los que suben piltrafas, es por no quitar a los que gobiernan la manera cómoda de disfrutar de privilegios arrancados al pobre pueblo. Es la posesión de la poltrona concejal la mane-

ra de no pagar y hacer que el enemigo no pague. Que el contrario se humille. Que el enemigo implore. No es para ser justo. Es para ser injusto, arbitrario y cruel. Bajo este estímulo de bajas pasiones es bajo el ideal, el único ideal, la única comprensión y el único alcance, que se da a la posesión de un cargo que es justicia, que es bondad, que es virtud.

No pueden ninguno de los partidos combatientes en esta lucha pasada abogar para sí que han procedido con mayor elevación de principios e ideas que el contrario, no. Todos han procedido igual. Todos han hecho igual. Los de arriba amenazando y comprando votos. Unos y otros. Blancos y negros, verdes y azules todos han procedido igual y todos han hecho igual. La única fuerza que ha procedido leal y noblemente ha sido el partido republicano. La única fuerza verdad, la única garantía de moralidad que existe en ese pueblo es ese puñado de hombres sinceros y abnegados que forman el partido republicano. Los otros los de arriba y los de abajo son una mezcla de hombres sin ideas y sin programas. Preguntadles cual es su programa en el gobierno y no lo saben explicar. Preguntadles cual es su programa cuando lleguen a gobernar y os dirán que no lo tienen, que no lo han confeccionado aún. Y así unos y otros ni tienen programa ni saben nada de nada. Preguntadles en cambio si tienen venganzas y os dirán todos que sí. Todos quieren vengar injusticias. Pero nadie quiere suavisar. Nadie quiere volver bien por mal, no. Lo que quieren es, a una injusticia hacer otra mayor. A un atropello cometer otro peor. Y así unos y otros privan que ese pueblo se desenvuelva en una era de paz y se eleve en virtudes.

Sois vosotros amigos del partido republicano barbarenses la única fuerza verdad y la única esperanza. Actuad siempre honradamente, dignamente, virilmente. Sed una esperanza y una garantía. Sed los hombres limpios de pecado que elevándose son superiores en dignidad. Sed los Apóstoles de una sociedad mejor que ponga paz en los espíritus y consuelo en las desgracias. Que amen a los hombres por ser hermanos. Que no los odien. Que los amen por ser tales ya que este es el principio y fin de la humanidad.

MANUEL FAVÁ,

«La política den Domingo»

OBRAS SON AMORES...

Así se titula un artículo publicado en *La Veu de Montsiá* correspondiente al 5 de los corrientes y en cuyo trabajo se pretende restar méritos a la labor fiscalizadora de nuestro ilustre jefe D. Marcelino Domingo en el Parlamento al aludir al señor Cambó por su entrada en el actual Gobierno de calamidades nacionales.

No discutiremos punto por punto los conceptos del periódico lliguero. ¿Para qué? ¿Tiene algún valor la crítica estampada en un periódico cuyas fuerzas que lo inspiran son el excremento de la vieja política roquetense? ¿Qué fuerza pueden tener las razones que se alegan para restar méritos a la obra, a la rectitud, a la honradez del señor Domingo? ¿No son estos señores que hoy claman contra el caciquismo de Kindelán los que ayer le apoyaban? ¿No son los que alientan y propagan el regionalismo

en esta tierra los que nada hicieron para levantarla y los que en la mayoría de los pueblos del distrito, solo buscaron despojarlos de sus intereses en las diferentes etapas en que gobernaron? ¿Cómo pues se atreven a criticar virtudes que ellos no tuvieron, consecuencias que no practicaron y amores que nunca sintieron? El problema catalán tiene su principal enemigo en los regionalistas. Las aspiraciones de autonomía no pueden ser reales y efectivas mientras en cada localidad no sea una garantía de moralidad la persona que las encarna. Y aquí en este distrito pasad una mirada por encima de las personas que en cada localidad se han erigido en *leader* y veréis quiénes son y de dónde proceden. Y un partido así creado, no solamente no tiene razón de ser, sino que no puede tolerársele su participación y su crítica sobre los hombres que actúan sobre plano superior de comprensión y de honradez.

El autor del artículo de referencia saca a relucir que Kindelán es centralista y Ripoll es autonomista y esto con el pretexto sin duda de querer demostrar que por encima de todo y contra todo debemos combatir la política liberal y respetar la regionalista. Si es así, si el centralismo es un mal para este país, ¿no es una negación de vuestra política el que Cambó antes de ser por encima de todo y contra todo un catalán y actuar como minoría fiscalizadora haya preferido sentarse en la poltrona ministerial por creer sin duda que mientras toma forma y cuerpo una utopía bien puede solazarse con los privilegios de una cartera aunque al tomar ésta haya tenido necesidad de negar a Cataluña tres veces, como

Pedro negó a Jesucristo. Y si Cambó no ha tenido reparos ni escrúpulos de conciencia, de esa conciencia catalana que tantos alardes hacéis, de convertirse en dictador centralista, ¿cómo tendríais vosotros reparo alguno en aceptar la dirección de todos los pueblos de este distrito aunque fuese Kindelán quien os lo diese? ¿No sabemos acaso que si vosotros sois hoy regionalistas es porque Kindelán os despreció? ¿Como pues venir hoy alardeando en aras de una idea que no sentís? Ridículos fuisteis ayer como hipócritas sois hoy. Sed de dominio tuvisteis con Kindelán y sed de opresión y de esclavitud tenéis hoy. Despreciables son los de enfrente. Pero más ruines y despreciables sois vosotros porque cubrís vuestros apetitos insanos bajo el manto de la más burda, torpe e indigna hipocresía.

El autor del artículo de referencia lo firma con el pseudónimo «Pelegrí». «Pelegrí» que quiere decir aventurero. «Pelegrí» que significa buscar, ir en pos de vida mejor y desconocida. «Pelegrí» que es la inconsecuencia y la avaricia porque andan en peregrinación los hombres que no supieron elevar por encima de ellos el lugar donde nacieron. Que no supieron santificarlo y honrarlo con vida ejemplar. Y el autor del artículo aludido debe ser, es, un aventurero político, ya que no sabiéndose elevar por sí busca difamando a los buenos y ensalzando a los malos conseguir por estos medios lo que no supo alcanzar con vida recta y honrada, pues si sus apreciaciones contra Marcelino Domingo fuesen inspiradas bajo un principio de dignidad, estamparía su nombre bajo las infames y perversas frases que escribe.

UNA IDEA

Si al llegar a Madrid los amnistiados que están en el Penal de Cartagena fuesen de la estación a la Almudena por millares de obreros escoltados a visitar los muertos hacinados en la fosa común, de plebe llena, que exánimes cayeron en la arena el 14 de Agosto ametrallados, ¡qué grandioso espectáculo sería, y qué rayo de luz y de consuelo en los tristes hogares entraría de los que, solitarios en su duelo, lloran hoy más al ver que la Amnistía no levanta a sus *Lázarus* del suelo!

EN SU TERRENO

¿Que el carlismo se opuso a la Amnistía? Perfectamente lógico. Si obrara de otra manera a su misión faltara y su historia feroz enlodaría.

Diera indicios de vil apostasía si de los que padecen se apiadara o si en poco o en mucho coadyuvara a un acto de nobleza y de hidalguía.

Por esto no comprendo que haya gentes que ahora cojan el cielo con las manos al ver a esos católicos fervientes mostrarse despiadados e inhumanos cual si fueran en algo diferentes de Santa Cruz, Jergón y otros germanos.

JOSÉ NAKENS.

A LOS CULTIVADORES DE ARROZ

Siendo este el país de nuestros amores, en el que tenemos reconcentrado todo nuestro cariño, hemos procurado siempre desde la fundación de este periódico, encaminar nuestro pensamiento, toda nuestra voluntad, a proporcionar conocimientos, útiles consejos a nuestros hermanos payeses, para el mayor desarrollo y aprovechamiento del cultivo arrozal.

Siendo el arroz en esta comarca el pan de todas las familias, a él debemos dedicar todos, cada cual en su esfera de acción todo el máximo esfuerzo intelectual y material para el mayor éxito de las cosechas arrozales.

Hoy, vamos a dedicar cuatro palabras sobre un punto al parecer de poca importancia pero de resultados efectivos.

La naturaleza dá al hombre medios para defenderse respecto a su persona y a todo lo que le rodea, ya se refiera a plantas, ya a animales.

De toda la fauna y la flora saca un gran provecho; de ella y por ella vive. Pero a medida que se vaya fijando en la utilidad que pueda sacar de cada animal o planta, le resultara mayor ventaja. Los botánicos en el estudio de la flora, o sea, de las plantas en general, han hallado las virtudes medicinales que cada una posee, de cuyo estudio se ha beneficiado toda la humanidad.

En cuanto a la fauna todos sabemos el gran provecho que nos proporciona todo el reino animal para la roturación y laboreo de las tierras, o sea para todas las necesidades agrícolas. En cuanto al perro es nuestro amigo leal, que viene para nuestra defensa; el gato, que cuida de destruir las ratas y ratones de nuestras casas, de nuestras viviendas.

En los terrenos arrozales hay multitud de insectos volátiles y de cucarachas dispuestos a destruir la planta arrozal, pero hay otros que les devoran. Entre ellos hay la culebra,

bastante extendida por los referidos terrenos, perseguida hasta hoy por el agricultor.

Hay que tener entendido que la cullebra no es hervíboras, que no se alimenta de hierbas, sino de insectos que polulan por los cuadros arrozales, por lo que debe procurarse su desarrollo, no siendo venenosas, pues con ellas tiene el payés un buen amigo que le destruye los enemigos de la planta arrozal. Damos pues este consejo a los cultivadores de arroz, y valga por lo que valiere.

Vigorización de las izquierdas parlamentarias

Con la entrada en el Congreso de los diputados socialistas Besteiro, Anguiano, Largo Caballero y Saborit, va a entrar en una faz nueva la acción parlamentaria republicana socialista.

Llevando dichos diputados socialistas, el corazón lleno de ansias de renovación social, lleno de rebeldías ante la oligarquía imperante, han de brotar de sus labios palabras ardientes como botones de fuego, para que dejen en la conciencia de los causantes de su encarcelamiento, huellas indelebles de su ruín proceder, de su bastarda parcialidad.

Su acción de fiscales de los hechos relacionados con la huelga de 1.º de Junio y los sucesos posteriores de Agosto, hará queden patentes y bien deslindados los campos, ya respecto a la actuación del Gobierno de entonces, ya de los elementos que entraron en juego en los referidos sucesos.

La labor a realizar por dichos honorables diputados socialistas, han de ponerla a la altura en que se pusieron los electores al votarles en las últimas elecciones, confiriéndoles con su triunfo, la investidura de diputados de la nación, dando así el pueblo liberal un mentís a sus encarcelados.

Fiesta simpática

En el espléndido salón del Casino Ampostino tuvo lugar el día 9 de los corrientes el anunciado baile de ramo que con tan buen acierto concibió la Junta de esa sociedad recreativa.

Imposible hubiera sido poder augurar el éxito franco que obtuvo ese extraordinario baile. Los inconvenientes que existen en esta ciudad donde la mayor parte de la juventud se mantiene retraída en una incomprendible apatía, poco hacen creer en el buen resultado de una fiesta; pero esta vez puede decirse que fueron conjurados todos en una sola idea y tuvo íntegramente la realidad de belleza que pudo ser soñada.

Los primeros acordes de la sinfonia avivaron rápidamente los ánimos de la juventud que ávidos de expansión no dejaron que se evaporasen los deliciosos compases de un paso doble.

Con mucha animación fué sucediéndose el programa y, al llegar al tercer baile, por ser éste denominado americana de ramo, fué indispensable que la bella compañera elegida por el joven luciera en su pecho un elegante bouquet de flores naturales ofrecido galantemente por éste.

Pero el clou de la fiesta fué al finalizar la primera parte, en el momento supremo del baile de la «toca». Para este fin fué pintado un lazo que pudiera guardar memoria de dicha fiesta y, atado éste a los extremos de un



Construcción de trincheras en el frente francés

grandioso ramo de riquísimos claveles y gardenias se puso a la disposición del mejor postor.

Fueron muchos los jóvenes que demostraron interés por adquirir tan poético y artístico obsequio, pero como el uno dejaba para ver si otro salía resultó que después de no muy largas transacciones se concedió por mayoría de *dàdiva* al simpático joven y amigo nuestro D. Francisco Fábregas quien después de cumplir con los requisitos de rúbrica fué a depositar el espléndido ramo en las finísimas manos de la bella señorita Carmen Porres.

Por estricta elección de la agraciada pareja, la banda amenizó el acto con una hermosa americana que juntos siguieron deleitosos y solos en el círculo de danza.

Mientras ellos se deslizaban magistros por la platea y al tiempo que iban invitando a que les acompañaran las demás parejas, desplomábase de lo alto una lluvia inmensa de flores que inundó el salón.

La espectación fué grande entre los concurrentes, y a todos cuantos tomaron parte en la simpática fiesta que por ser la primera que ha podido celebrarse guardará grata memoria la juventud ampostina.

Viva la juventud: Viva la belleza: Viva el buen humor.

ENTIERRO CIVIL

Una polacada del Alcalde de La Galera.—Ayer se celebró el entierro civil del joven Ricardo Soler, hijo de nuestro querido correligionario y amigo de La Galera Ricardo Soler.

El acto fué una manifestación popular de duelo. Todo el pueblo de La Galera asistió al sepelio del que en vida fué tan apreciable joven.

La circunstancia de ser entierro civil dió mas significación al acto reuniéndose en La Galera infinidad de correligionarios y amigos de Godall y Santa Bárbara.

También asistió al acto nuestro compañero Sr. Palomo.

El feretro llevaba como sudario la bandera republicana de aquel Centro, atributo que denotaba las ideas que en vida sustentó el desventurado joven.

El entierro recorrió las principales calles de la población con una banda de música.

Es intolerable y vergonzosa la polacada que en nombre del alcalde quisieron cometer los agentes de su autoridad.

Constituido aquel Ayuntamiento, al parecer, por discípulos del cura Santa Cruz y al ver que un entierro civil se celebraba con la aquiescencia y el beneplácito de todo el

pueblo, trataron de estorbarlo a costa de cualquiera indignidad.

Cuando el entierro salía de la casa mortuoria, los agentes del monterilla trataron de que no pasara por las calles de contumbre y sí por los callejones de las afueras del pueblo.

Afortunadamente los que dirigían el duelo y la comitiva siguió el curso que debía.

Sr. Gobernador de la Provincia: ¿No hay manera de castigar a los alcaldes que vulneran las leyes más naturales y humanas?

¿Qué se ha creído ese monterilla?

SONETO

En las páginas libres de mi historia
Vi una mujer tan seductora un día;
Que al mirarle los ojos que tenía
Creí hallarme, muy cerca de la gloria.
Quedó su imagen fija en mi memoria,
Pues su típica gracia y armonía
Por quien su vista el corazón latía,
Formaban la belleza más notoria.
Su recuerdo es en mí, constantemente,
La amada luz de una ilusión querida,
Inspirada tan dulce y fuertemente
Por aquella hermosura esclarecida,
Que por soñar con ella solamente
Diera todos los días de mi vida.

A. A.

Valencia y Enero 1918.

Lo que cobra la Casa Real

	Pesetas.
Don Alfonso	7.000.000.
Doña Victoria	450.000.
Príncipe de Asturias	500.000.
Infante D. Jaime	150.000.
Infanta Doña Beatriz	150.000.
Infanta Doña Isabel	250.000.
Infanta María Eulalia	150.000.
Infanta María de la Paz	150.000.
Reina María Cristina	250.000.
Suman Ptas.	9.050.000.

NOTICIAS

Palau, alcalde de Amposta, ha recaudado de sus amigos diez mil pesetas.

¿En qué las ha empleado?

¿Tan cuantiosos son los gastos hasta el levantamiento de su proceso?

Recaude otras diez mil pesetas para cuando se vea la apelación en Tortosa.

El lunes fueron puestos en libertad los restantes presos a consecuencia de los sucesos ocurridos en Enveja. Nuestra más sincera felicitación.

SE VENDEN unos solares en la Quintana de Ricardo Soler. Razón, Juan Giner.

Durante los días que Palau ha estado procesado, proceso que el pueblo ampostino mantiene, observó el cacique cierto alejamiento en los empleados municipales; el otro día los reunió y les dijo: *Seré alcalde hasta que yo quiera.*

Ya lo veis, ampostinos. Palau se mofa de vosotros; se cree con derecho a la vara y es capaz de legarla en testamento. No cabe mayor desahogo.

Para enterarse personalmente y con todo detalle de lo ocurrido en Enveja, el sábado estuvo en Tortosa el digno diputado D. Marcelino Domingo, publicando en *El Pueblo* el artículo que hoy reproducimos.

Es de esperar que este asunto será nuevamente tratado en el Congreso por parte de nuestro ilustre jefe y que adoptará una actitud si cabe más enérgica que cuando habló con desconocimiento de lo ocurrido. He aquí un párrafo de su discurso en el Congreso al anunciar la interpelación:

«El señor Trías pertenece en la política a una fracción extremadamente opuesta a la mía; los señores diputados han oído en qué forma él ha justificado los actos de los 200 propietarios que de pronto se han visto desposeídos de sus tierras; ha justificado que agredieran al juez, que le atropellaran. Si él, de la extrema derecha, justifica estos procedimientos, calcule S. S. si yo (aquellos propietarios serán en su mayor parte correligionarios míos), que tengo una posición especialísima en Tortosa y en la política española, consideraré razonable y justa aquella actitud y la razón que asistirá a los que de tal modo han procedido.»

El Consejo de Pedagogía acaba de publicar un volumen que pertenece a una nueva serie de los que viene publicando con el título genérico de MINERVA. El éxito alcanzado por la «Col-lecció popular de coneixements indispensables» ha impulsado a la entidad editora a emprender nuevas actividades, ensanchando su plan primitivo.

El volumen que acaba de ponerse a la venta pertenece a una serie que, paralela a la de conocimientos indispensables, se publicará con el subtítulo de «Col-lecció popular de literatura moderna». Consagrado al gran escritor francés Rabelais, contiene una noticia de su altísima personalidad y los capítulos de su obra dedicados a «L'educació de Gargantua i la joventut de Pantagruel». La traducción de ellos, así como la confección del volumen, ha sido realizada con singular maestría por el notable literato que ha popularizado entre los bibliófilos el pseudónimo Lluís Dez-tany, ante el cual huelga toda alabanza.

Para muy pronto anuncianse nuevas obras, tales como «Les infeccions», del Dr. Pi y Suñer, dentro la «Col-lecció popular de coneixements indispensables» y otras de no menos interés pertenecientes a distintas series.

Para lo sucesivo los volúmenes de MINERVA aparecerán en fecha fija, el día 30 de cada mes.

Con muy pocas transacciones el mercado arrocero continúa firme el precio de 48 pesetas. Parece indicar la resistencia en vender por parte de los cosecheros la esperanza de que la Federación Arroceras pagará 50 pesetas tan pronto funcione.

MUEBLES NOÉ AMPOSTA

BICICLETAS Y MOTOCICLETAS

Construcción, reparaciones y accesorios
SOLIDEZ : LIGEREZA · ECONOMIA
 Bicicletas a plazos desde 2'50 pesetas semanales
TALLER de FACUNDO BENET
 Carretera de la Rápita.—AMPOSTA

CASA NOÉ

Paseig de Palau :-: AMPOSTA
Grans Magatzems de Mobles
 Varietat inmensa en diferents estils.—
 Especialitat en Llits, Calaixeres y Cadires.
SOLIDEZ y ECONOMIA
 Se recomana aquesta casa, especialment als que s'han de casa.

EBANISTERIA

DE
RAMÓN RICO
 Calle Moncada, 13.—TORTOSA
 Gran surtido en camas, sillas, cómodas y todo lo concerniente al ramo.
 Especialidad en muebles de encargo.
PRECIOS ECONÓMICOS

Hotel Continental TARRAGONA

Habitaciones higiénicas
 con luz eléctrica y timbre
CONFORT Y ECONOMIA

GRAN ZAPATERIA DE JUAN MORESO

ngel, 15 = TORTOSA
 Especialidad en los encargos a medida—Solidez, elegante confección y baratura en los precios.
Sucursal en AMPOSTA:
ARTURO PANISELLO
 Calle de San Juan

GRAN FÁBRICA DE AGUARDIENTES Y ANISADOS

Licores, Jarabes y Vinos generosos
Ismael Homedes Cardona
 Calle de Reus = = TORTOSA

M. MAGRIÑÁ Sucursal de TARRAGONA

DESPECHO
 Calle de San Miguel, 9.
 Sulfato de Amoniaco.—Superfosfatos de cal y orgánicos.—Nitrato de sosa.—Abonos a base de composición vegetal especial y exclusivamente para el cultivo del arroz.—Azufres precipitados, Refinos y Flor.—Sulfato de cobre tipo inglés 98/99 %
 Se hará oferta, remitirá muestras y se indicarán referencias a cuantos lo soliciten.

Taller de Carpintería y Funeraria "LA COMP TIDORA" de EVARISTO JULIEN

Gran economía en los servicios funerarios
 Esta casa trabaja a mitad de precio de otras casas o agencias funerarias, facilitando con prontitud y economía toda clase de servicios y anexos a esta industria por lujosos que sean.
 Esta casa tiene servicio de vestidor y vestidora de difuntos a precios muy cómodos y con arreglo a la clase de entierro.
 Esta casa no usa el nombre de ninguna agencia funeraria, porque de usarlo sería, causar el descrédito de **La Competidora**.
 Gran surtido de coronas y pensamientos para los difuntos.—*Servicio permanente*.
 Se construyen «Aventadoras de arroz» y demás granos, con arte y esmero
¡No equivocarse! Calle de Corsini, 71 AMPOSTA

Almacenes Fábregas

Confecciones
 Novedades
 Mercería
 Tejidos
 Paseo del Alcalde Palau, 23
AMPOSTA

GRAN SASTRERIA LA TIJERA DE ORO

CORTE ESMERADO
 RAPIDEZ Y ECONOMIA
 Plaza de Agustín Querol
 TORTOSA

Imprenta y Encuadernación

Los precios elevadísimos del papel no son una realidad con los impresos ordinarios que puede adquirir en esta imprenta a cualquier precio.
Enormes existencias de todas clases de sobres y papel de escribir.

A su aviso le visitará nuestro viajante
Imprenta y Encuadernación MONCLÚS
 Bajada del Puente del Estado
 TORTOSA

MEDICO CIRUJANO

GUSTODIO ANTON PEREZ

Paseo Palau 23 2.º (Casa del Francés) AMPOSTA

Horas de visita de 10 a 1

BLAS SANCHIS

Representante de las célebres máquinas **SINGER Para coser y bordar**
 Las más sólidas y perfectas que se conocen.
 Ventas a plazos y al contado—Accesorios y piezas para las mismas.
 Calle de San Roque 15.
 :: Fonda de «La Noya» :: AMPOSTA

Carpintería y Ebanistería

J. Fusté Forcadell

Muebles, imágenes, figuras y objetos propios para regalos, macetas y flores artificiales
Pidan precios para toda clase de trabajos de carpintería y ebanistería.
No equivocarse
 Calle de San José, 20 AMPOSTA

AGENCIA DE TRANSPORTES

JUAN RIPOLLÉS

Servicio especial de carruajes para pasaje ros. Se reciben encargos para los recaderos de Reus, Tarragona y Barcelona.
 Calle de San Juan AMPOSTA
 Teléfono 20 y 24

RAYOS X

De gran penetración y eficacia para **RADIOTERAPIA PROFUNDA**, nuevo tratamiento, sin operación, de los **TUMORES DE LA MATRIZ** (fibroma), **TRASTORNOS DE LA MENOPAUSIA** (flujos de sangre).
Aplicaciones de Rayos X para el tratamiento de epitelomas, lupus, tiñas, manchas y otros tumores de la piel. Extracción de proyectiles, agujas y demás cuerpos extraños.

Diagnóstico de las enfermedades de los huesos y curación perfecta de las **FRACTURAS Y LUXACIONES**.

Sanatorio Quirúrgico Sabaté = Plaza Alfonso XII, 4, Pral. = **TORTOSA**
 Teléfonos, núm. 34 y 37

AMPOSTA

RIPOLLÉS

Transportes